

las colaboraciones más importantes tal vez sean la de Francesa Luchini, que traza un interesante panorama histórico del modo que tanto economistas como teólogos —y el Magisterio social— han conocido las relaciones entre ética y economía; la de Georges Cottier sobre las relaciones entre persona y sociedad; la de Vittorio Possenti, que intenta una caracterización de la doctrina social católica según el modelo de la moral social o de la filosofía pública; y sobre todo la de Giuseppe Colombo, que comenta las afirmaciones de la *Sollicitudo rei socialis* sobre el carácter teológico, y más concretamente teológico-moral, de la doctrina social de la Iglesia, mostrando la trascendencia tanto histórica como metodológica de ese pronunciamiento.

J. L. Illanes

**Fernando FERNÁNDEZ ORDÓÑEZ** (Coord.), *Estudios sobre la Encíclica "Laborem exercens"*, Ed. Católica («BAC Normal», 492), Madrid 1987, XVI + 357 pp., 13 x 20.

Fruto de una tarea colectiva promovida por Acción Social Empresarial y coordinada por Fernando Fernández, la presente obra constituye, sin duda, el estudio más serio de los publicados hasta la fecha sobre la *Laborem exercens*: Colaboran, además del coordinador, un total de 24 profesores, representantes de muy diversas disciplinas: teología, filosofía, antropología, derecho, ciencias empresariales, economía, psicología social, política social, historia.

La obra comienza con una reflexión de carácter general, para pasar luego a estudiar aspectos concretos y terminar con una nueva reflexión de conjunto. El primero de los estudios (U.

Ferrer) versa sobre el sentido y alcance de la doctrina social de la Iglesia. Los siguientes (I. Olabarri y R. Gómez Pérez) tratan de los antecedentes históricos y filosóficos de la situación laboral contemporánea. Pasando a una perspectiva filosófica A. Segura, R. Alvira, L. Polo y J. Chozo analizan el concepto de trabajo en relación con sus dimensiones personalista e histórica. Se entra a continuación en los aspectos más directamente sociales, jurídicos, éticos y psicológicos: trabajo desde la perspectiva de una teoría general de la acción humana (J. A. Pérez López); relaciones entre ética y economía (A. Argandoña); trabajo y socialización (A. Ollero); psicopatología del trabajo (A. Polaino); trabajo y propiedad (T. López); derechos humanos en la vida laboral (J. Rivero); la remuneración del trabajo (D. Melé); el modelo de sociedad implícito en la encíclica (E. Martín López); solidaridad y lucha de clases (A. Berna); cuestión social y economía (J. Irastorza); modelos de desarrollo (R. Rubio de Urquía). Continúan la temática socio-laboral, pero centrándose de modo inmediato en el estudio de la empresa, bajo diversas perspectivas, F. Guerrero, J. M. de la Cuesta, S. García Echevarría y A. Fernández Romero. Un análisis del problema planteado por las nuevas tecnologías (F. Rodríguez) y una amplia consideración de las relaciones entre ética, teología y espiritualidad del trabajo (J. L. Illanes) cierran el volumen.

Toda obra en colaboración obtenida gracias a la participación de especialistas en materias diversas, tiene el valor de ofrecer un acceso a la realidad estudiada desde perspectivas distintas y complementarias. Se expone a un defecto: limitarse a reunir una serie de escritos sin alcanzar una verdadera integración. Conscientes de ese riesgo, los promotores y coordinadores del volu-

men, establecieron un método de trabajo en el que, gracias a sucesivas reuniones, se fomentó un diálogo entre los diversos autores. Se ha conseguido así una obra, en la que manteniéndose las diferencias de enfoque y de apreciación por parte de los diversos colaboradores, se alcanza una suficiente unidad.

La *Laborem exercens* —como en general todas las encíclicas sociales, pero en este caso muy particularmente, dado el estilo propio de Juan Pablo II—, aspira a promover no sólo una acción, sino antes, y fundamentalmente, una reflexión: en el terreno social no hay, de ordinario, soluciones hechas, y sólo una asimilación personal de las grandes inspiraciones de fondo puede hacer frente al sucederse de las nuevas situaciones y problemas. El presente volumen constituye, en este sentido, no sólo una aportación muy significativa, sino además un estímulo para pasos ulteriores: el carácter abierto y plural de las colaboraciones contribuye, en efecto, a facilitarlos.

J. Sesé

**Antonio María BAGGIO**, *Lavoro e Cristianesimo. Profilo Storico e Problemi*, Ed. Cirtà Nuova, Roma 1988, 173 pp., 13 x 20.

El presente libro aspira a ofrecer una visión panorámica de la actitud del cristianismo con respecto al trabajo a lo largo de la historia. Después de una breve descripción de la concepción del trabajo que se transparenta en los textos bíblicos, el autor se detiene a analizar las actitudes y doctrinas durante la época patristica, la medieval y la renacentista (pp. 30-83). Siguiendo a la historiografía reciente, no se limita a una historia de las ideas, sino que atiende también a la evolución social y a la

configuración fáctica del mundo del trabajo, concediendo gran importancia a los diversos movimientos religiosos.

Desde la página 84 entra en el estudio de la evolución de las ideas y las mentalidades a partir de la revolución industrial: la mitad del libro está, en suma, dedicada a la situación del trabajo en la época en la que todavía nos encontramos: su análisis del pensamiento cristiano sobre el trabajo viene así a formar una sola cosa con el análisis de las ideas respecto a la moderna cuestión social. Aunque no faltan las referencias a las corrientes espirituales —muy acertadas en general— predomina, como es lógico, dado ese enfoque, la consideración de los movimientos y pensadores sociales.

Con lenguaje sencillo —el libro está queridamente dirigido a un público amplio— que presupone, sin embargo, un buen conocimiento de los problemas, A. M. Baggio consigue ofrecer una síntesis bastante equilibrada, aunque hubiera sido de desear una referencia más detenida y directa a las cuestiones teológicas en sentido estricto. Las notas bibliográficas son amplias y bien cuidadas. En suma, una buena introducción al tema.

J. L. Illanes

**Graham WALKER**, *The Ethics of F. A. Hayek and the ongoing project it pursues*, University Press of America, Lanham -London 1986, 135 pp., 13,5 x 21,5.

El estudio de G. Walker —profesor en Houghton College, Nueva York— nace de una actitud a la vez laudatoria y crítica con respecto a Hayek: el joven profesor americano comparte con Hayek su profunda convicción acerca del valor de la economía de